

ELECTIONS GENERALES DE REPRESENTATIVITE DES CENTRALES SYNDICALES DE 2023

ANALYSE DES RESULTATS

Le 12 Décembre 2023. Se sont tenues pour la troisième fois consécutive, les EGRCS dans notre pays. Il nous plait de rappeler qu'en 2017, quatre centrales sortaient de la course sur les quatorze centrales en lice.

La représentativité de chaque centrale syndicale de travailleurs à l'échelle nationale était déterminée sur la base de résultats obtenus aux élections conformément à l'arrêté ministériel n°000957/MTDSOPRI/DGTSS du 10 Octobre 2016 fixant les règles d'organisation des élections générales de représentativité des centrales syndicales des travailleurs.

L'arrêté stipulait que pour représenter légitimement les travailleurs dans les instances de dialogue et de négociation aux niveaux national et international, toute centrale syndicale doit obligatoirement obtenir, à l'issue des élections, un nombre de voix égal au moins à 10 % des suffrages valablement exprimés. Avec un nombre de suffrages valablement exprimé de soixante-onze mille sept cent quarante-neuf (71.749), les résultats se présentaient conformément au tableau ci – dessous :

DENOMINATION DE LA CENTRALE	NOMBRE DE VOIX OBTENUS	TAUX	RANG
CNTS	26.196	31.51%	1^{er}
UNSAS	14.304	19.94%	2^{eme}
CSA	8.442	11.77%	3^{eme}
CNTS/FC	7.348	10.24%	4^{eme}
FGTS/B	3.809	5.31%	5^{eme}
FGTS/A	2.975	4.15%	6^{eme}
CNTS/FC/A	2.551	3.56%	7^{eme}
UDTS	2.146	2.99%	8^{eme}
OGTS	1.220	1.70%	9^{eme}
CDSL	1.120	1.56%	10^{eme}
UDTS – FO	711	0.99%	11^{eme}
UTS	623	0.87%	12^{eme}
UNTD	182	0.25%	13^{eme}
UTS/LB	122	0 /17%	14^{eme}

Comparativement aux EGRCS de 2023, sur treize centrales en lice, la CNTS/FC s'est très bien illustré en gagnant désormais la troisième place devant la CSA qui l'occupait en 2017 au moment où la CNTS et l'UNSAS maintiennent respectivement leurs places habituelles de 2017. Aussi, il est important de souligner que l'UNSAS et la CNTS/ FC, ont vu leurs nombres de voix obtenus grandement alors que la CSA voit ses voix chutées et la CNTS connaît une légère augmentation.

Les résultats provisoires des EGRCS de 2023 se présentent comme suit :

DENOMINATION DE LA CENTRALE	NOMBRE DE VOIX OBTENUS	TAUX	RANG
CNTS	26.733	24.4%	1^{er}
UNSAS	26.796	21.7%	2^{eme}
CNTS/FC	17.159	15.7%	3^{eme}
CSA	11.515	10.5%	4^{eme}
FGTS/B	10.002	9.1%	5^{eme}
UDTS	7.129	6.5%	6^{eme}
CNTS/FC/A	6.980	6.4%	7^{eme}
FGTS/A	2.368	2.2%	8^{eme}
UDTS/FO	1.958	1.8%	9^{eme}
CDSL	1.244	1.1%	10^{eme}
UNTD	483	0.4%	11^{eme}
UTLS/B	281	0.2%	12^{eme}

Pour mieux appréhender les résultats de chaque centrale syndicale, nous allons nous intéresser aux écarts absolus et relatifs de chacune d'elles entre 2023 et 2017. Le tableau ci – dessous nous éclaire sur ces écarts :

1) Ecarts absolus et rangs suivant les écarts absolus

DENOMINATION DE LA CENTRALE	NOMBRE DE VOIX OBTENUS			RANG
	2023	2017	ECART ABSOLU (Suf 2023 – suf 2017)	
CNTS	26.733	26.196	537	8^{eme}

UNSAS	26.796	14.304	12.492	1^{er}
CNTS/FC	17.159	7.348	9.811	2^{eme}
CSA	11.515	8.442	3.073	6^{eme}
FGTS/B	10.002	3.809	6.193	3^{eme}
UDTS	7.129	2.146	4.983	4^{eme}
CNTS/FC/A	6.980	2.551	4.429	5^{eme}
FGTS/A	2.368	2.975	-607	12^{eme}
UDTS/FO	1.958	711	1.247	7^{eme}
CDSL	1.244	1.120	120	11^{eme}
UNTD	483	182	301	9^{eme}
UTLS/B	281	122	159	10^{eme}

L'Analyse de ce tableau montre que même si la CNTS se place première aux EGRCS, il en demeure se classera à la 8^{eme} place en termes de performances absolues et vient très derrière l'UNSAS et la CNTS/FC qui ont fait de grandes performances avec des écarts absolus respectifs de 12.492 et 9.811 voix

2) Ecarts relatifs et rangs suivants écarts relatifs

3) DENOMINATION DE LA CENTRALE	TAUX			RANG
	2023	2017	ECART RELATIF (% 2023 -% 2017)	
CNTS	24. 4%	31.51%	-7.11	12^{eme}
UNSAS	21. 7%	19.94%	1.76	5^{eme}
CNTS/FC	15.7%	10.24%	5.46	1^{er}
CSA	10.5%	11.77%	-1.27	9^{eme}
FGTS/B	9. 1%	5.31%	3.79	2^{eme}
UDTS	6. 5%	2.99%	3.51	3^{eme}
CNTS/FC/A	6. 4%	3.36%	3.04	4^{eme}
FGTS/A	2.2%	4.15%	-1.95	11^{eme}
UDTS/FO	1.8%	0.99%	0.81	6^{eme}
CDSL	1. 1%	1.56%	-0.46	10^{eme}

UNTD	0.4%	0.25%	0.15	7eme
UTLS/B	0.2%	0.17%	0.03	8eme

L'Analyse de ce tableau montre que même si la CNTS se place première aux EGRCS, il en demeure qu'elle se classera à la dernière place en termes de performances relatives avec le plus grand taux négatif de – 7.11% , elle vient très derrière toutes les centrales syndicales. En ce moment, la CNTS/FC qui a fait la plus grande performance en valeurs relative, se place tranquillement à la première place avec un écart relatif de 5.46% et reste la seule qui atteint cet écart. Elle est suivie respectivement de la FGST/B avec un écart relatif de 3.79 %puis de l'UDTS qui garde un écart relatif de 3.51%

Conclusion

En effet, si au bout du processus de l'élection générale des centrales syndicales des travailleurs, quatre centrales auront atteint le seuil de 10% plaçant respectivement la CNTS, l'UNSAS, La CNTS/FC et la CSA en tête en se basant sur le nombre de voix obtenus sur le nombre de suffrages valablement exprimé. Il en résulte que les performances de la CNTS/FC restent inéluctablement les plus importantes tant du point de vue de l'écart absolu où, elle se place deuxième derrière l'UNSAS et première avec l'écart relatif.

Notre analyse pourrait se poursuive avec même le quotient de représentativité entre 2023 et 2017 ou même avec d'autres paramètres qui pourraient évidemment confirmer cette belle performance de la CNTS/FC, qui seule parmi les quatre considérées comme représentative aura fait un saut quantitatif (changement de place positivement) et qualitatif (en rapport avec les performances liées aux écarts absous et relatifs).

Dakar, le 14 décembre 2023
TAMSIR BAKHOUUM